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Nos termos e para os efeitos do disposto no nº 3 do art. 16º e nº 1, 3 e 4 do art. nº 26º do 

Estatuto da Ordem dos Arquitetos realizou-se aos 7 dias do mês de Setembro de 2023, a 

Assembleia Regional da Secção Regional do Alentejo da Ordem dos Arquitetos, no 

seguimento da convocatória enviada a todos os membros, com a seguinte ordem de 

trabalhos:---------------------------------------------------------------------------------------------- 

1. Aprovação da ata da Assembleia Regional de 16 de novembro de 2022;---------------- 

2. Apreciação e aprovação do Relatório de Atividades para 2022;---------------------------- 

3. Outros assuntos de interesse para a secção.--------------------------------------------------- 

 A sessão presidida por Fátima Matos e secretariada por Martim Trueb e Graça Faísca, 

iniciou-se às 18.30 horas, por via presencial(11) e por via telemática(2).-------------------- 

A Presidente da Mesa da Assembleia Regional, Fátima Matos, iniciou os trabalhos 

dando as boas vindas aos membros presentes e apresentou os 3 pontos da ordem de 

trabalhos da Assembleia e o critério de votação a adotar para a aprovação do Plano de 

Atividade de 2023, o qual admitia sòmente três hipóteses possíveis: a favor, contra e 

abstenção.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida, colocou a votação a ata da Assembleia Regional de 16 de novembro de 

2022, uma vez que este documento tinha sido enviado a todos os membros para consulta 

e apreciaçâo. -----------------------------------------------------------------------------------------

O documento foi aprovado por unanimidade, por todos os 13 membros presentes---------

Dando prosseguimento aos trabalhos, a Presidente da Mesa da Assembleia convidou  os 

colegas Claudia Gaspar, Elsa Barrelas, Claudia Petronilha e Nelson Rosmaninho a 



apresentarem o ponto 2 da ordem de trabalhos: Apreciação e aprovação do Relatório de 

Atividades para 2022.------------------------------------------------------------------------------- 

A colega Claudia Gaspar iniciou a apresentação e referiu que o Relatório de Atividades 

para 2022 é apresentado nesta data porque teve que aguardar que todos os outros 

instrumentos financeiros fossem aprovados pelos realatórios de contas a nível nacional. 

Com a sede da Ordem na Torre do Salvador em Évora, a contratação dos recursos 

humanos de apoio à Secção Regional e com a manutenção do modelo dos serviços 

partilhados em curso, o ano de 2022 caracteriza-se como o ano de maior atividade nos 

diversos pelouros, com dinâmicas significativas, no âmbito das relações com os 

membros, entidades locais e regionais e com a sociedade em torno da arquitetura e dos 

arquitetos.---------------------------------------------------------------------------------------------

Neste Relatório é de salientar iniciativas dinamizadas na esfera cultural e na esfera 

institucional, com foco na profissão, na encomenda, comunicação e na divulgação, 

realizadas através de várias sessões presenciais, tertúlias, visitas, reuniões e vários 

protocolos institucionais, na lógica da proximidade da sociedade aos arquitetos e de 

uma maior presença na região.--------------------------------------------------------------------- 

Consolidaram-se também neste ano de 2022, iniciativas como a newsletter da Secção 

Regional da Ordem dos Arquitetos, o ciclo de visitas, as sessões técnicas. as sessões de 

esclarecimento, as tertúlias no âmbito da Arquitetura e do Ordenamento do Território, 

da investigação e da prática da Arquitetura.------------------------------------------------------

Relativamente às atividades dos pelouros, Claudia Gaspar salientou que um dos maiores 

objetivos para este mandato que se iniciou em 2020, é trabalhar para uma maior 

proximidade entre membros, instituições e sociedade, tendo-se realizado nesse sentido 

várias reuniões com os membros da região, diversos protocolos institucionais, várias 

participações em consultas públicas, em políticas de ordenamento do território, 

inquéritos aos membros e atividades culturais e de representação.--------------------------- 

A colega Elsa Barrelas, referiu que relativamente ao orçamento, a sede tem custos de 

manutenção e de adequação à nova função, tendo sido efetuados investimentos ao nível 

dos equipamentos informáticos e de mobiliário. ------------------------------------------------ 

Foram contratados dois funcionários: um assistente técnico e um administrativo, além 

de se ter contratado um prestador de serviços.--------------------------------------------------- 

Quanto à gestão administrativa, importa falar da reparação do edifício, e da instalação 

de uma rede de telecomunicações adaptada ao edifício. --------------------------------------- 



Os meios informáticos em rede e respetivos softwares estão implementados com 

funcionalidades em rede de acesso a portais internos de forma articulada com os demais 

órgãos regionais e nacionais da Ordem dos Arquitetos.---------------------------------------- 

  Ao nível dos recursos humanos, destacam-se  vários serviços que se mantêm 

partilhados.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente aos serviços e instrumentos informáticos de gestão, procedeu-se à 

implementação do novo portal e site da Ordem, partilhado com os restantes órgãos da 

ordem, coordenados pelo CDN, tendo em vista a implementação da reestruturação do 

sistema informático.--------------------------------------------------------------------------------- 

A colega Claudia Petronilha prosseguiu os trabalhos referindo que as atividades de 

apoio ao membro e admissão, funcionam essencialmente através dos serviços 

partilhados.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

Durante o ano de 2022, realizou-se a cerimónia de receção aos novos membros, que 

teve muita adesão.------------------------------------------------------------------------------------ 

No pelouro da Admissão, também se realizou uma sessão com estudantes do curso de 

arquitetura, onde se explicou o funcionamento de adesão à ordem.-------------------------- 

A colega Elsa Barrelas, prosseguiu com o pelouro da Formação, referindo que estes 

serviços são prestados e assegurados com o apoio dos serviços partilhados.---------------- 

De salientar que o apoio à prática profissional também recorre ao apoio dos serviços 

partilhados, como referido pela colega Claudia Petronilha.------------------------------------ 

O colega Nelson Rosmaninho referiu que no âmbito do pelouro de apoio  à prática 

profissional, o grupo de trabalho de uniformização de procedimentos administrativos e 

licenciamento, tem por objetivo preparar uma plataforma única a nível nacional de 

submissão de processos. ---------------------------------------------------------------------------- 

Quanto ao pelouro da Encomenda, mantêm-se os objetivos definidos nos anteriores 

planos de atividades, ou seja, desenvolver todo o processo, desde receber os 

documentos, acompanhar a atribuição e divulgar a arquitetura através de cerimónia, 

assegurando que os processos tenham uma estimativa orçamental de obra realista, de 

modo a reduzir o maior numero de concursos sem propostas.--------------------------------- 

Em relação ao pelouro da Comunicação, a colega Claudia Petronilha referiu que é um 

pelouro muito desafiante, porque estando a Ordem mais proxima do território, aumenta 

a capacidade de melhor comunicar com os membros e aumenta a comunicação com as 

diversas instituições públicas, sendo este um dos objetivos da Ordem.---------------------- 



Do ponto de vista dos membros, procurou-se consolidar a newsletter com uma 

periodicidade mensal e atualizaram-se as redes sociais, facebook, instagram e site.------- 

Relativamente ao pelouro da Cultura, a colega Claudia Gaspar realçou que as atividades 

realizadas tiveram como objetivo divulgar o exercício da profissão, com várias 

iniciativas, tais como a Comemoração do Dia Mundial da Arquitetura, sessões técnicas, 

exposições, seminários, tertúlias e visitas.-------------------------------------------------------- 

O Conselho de Disciplina Regional, que tem nas suas competências exercer o poder 

disciplinar, tem como objetivo continuar a atuar perante os processos como uma 

atividade pedagógica e preventiva de apoio ao exercício da profissão, deu execução às 

decisões disciplinares do Conselho de Disciplina, sempre que estes tiveram lugar, assim 

como deu todo o apoio nas iniciativas pedagógicas.-------------------------------------------- 

Informou ainda que a Mesa da Assembleia Regional reuniu em 11 de maio de 2022 para 

aprovação do Relatório de 2020/2021 e o Plano de Atividades para 2022.------------------ 

Como forma de implantação no território, realizaram-se diversas parcerias com 

representantes locais, as quais significam mais apoios e mais contactos.-------------------- 

De seguida apresentou algum trabalho realizado pela Secção Regional no último 

semestre, nomeadamente a Exposição itinerante Casas no Alentejo -Alcácer do Sal, 

Evoramonte e Ferreira do Alentejo; A receção dos novos membros da Ordem dos 

Arquitetos em 2023, as Jornadas do Património RIPAR realizadas em Évora e Cáceres, 

Ciclo de visitas:Arquitetura pelo Alentejo, que tem uma função pedagógica, lúdica e de 

envolvimento e o lançamento da revista internacional, que é uma publicação da Ordem 

dos Arquitetos: Casas Internacional-Casas no Alentejo.---------------------------------------- 

Relativamente às iniciativas da Secção, referiu que em 2020, depois da tomada de posse 

em julho de 2020, a Secção organizou uma Conferência sobre a valorização da profissão 

no Alentejo, Exposição de projetos, e assinatura de protocolo com a Direção Regional 

de Cultura do Alentejo (DRCA), que permitiu ter a atual sede da Secção Regional da 

Ordem dos Arquitetos no edifício do Salvador.-------------------------------------------------- 

Em 2021, continuou-se o trabalho com reuniões institucionais, com assinatura do 

protocolo com a Universidade de Évora, exposições, conferências, visitas e sessões de 

esclarecimento, procurando conhecer o estado da arquitetura no território para melhor 

intervir e divulgar o trabalho da Secção Regional da Ordem dos Arquitetos.--------------- 

No primeiro semestre de 2023, continuou-se o trabalho destacando-se o Prémio da 

Arquitetura no Alentejo e o lançamento da revista Casas Internacional-Casas no 

Alentejo. ----------------------------------------------------------------------------------------------  



Apresentado o Relatório de Atividades de 2022, a Presidente da Mesa da Assembleia 

Regional da Ordem dos Arquitetos, Fátima Matos, deu a palavra aos membros para 

comentários ao Relatório de Atividades. --------------------------------------------------------- 

O colega José Luis recomendou que os pareceres emitidos fossem anexados ao relatório 

para que todos os membros tivessem conhecimento.------------------------------------------- 

Também entende que a Carta de Princípios deveria ser divulgada a todos os membros. 

O colega Nelson  Rosmaninho referiu que a Carta de Princípios é um documento 

orientador para todas as secções, disponível a todos os membros, caso o pretendam 

consultar, mas ainda não poderá ser divulgada porque carece de discussão e aprovação.  

Esclarecidas as questões levantadas, a Presidente da Mesa da Assembleia Regional, 

Fátima Matos, colocou o Relatório de Atividades de 2022 a votação, tendo sido 

aprovado por todos os presentes, com 14 votos a favor. --------------------------------------- 

De seguida a colega Fátima Matos prosseguiu para o último ponto da Ordem de 

Trabalhos: Outros Assuntos de Interesse para a Secção e informou que não tinha 

qualquer ponto agendado para discussão. -------------------------------------------------------- 

O colega Nelson Rosmaninho questionou os presentes sobre uma forma de tornar as 

Assembleias mais dinâmicas com vista a uma maior participação dos membros  à 

Secção. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A colega Claudia Gaspar referiu que uma forma para atingir aquele objetivo, seria a 

organização de mesas redondas com uma maior periodicidade durante o ano.-------------- 

Para conseguir uma maior participação dos membros, é necessário cativar os membros 

através de outros interesses, de uma forma mais agradável, mais próxima dos membros, 

como as tertúlias, referiu a colega Fatima Matos. ----------------------------------------------- 

Aproximando-se o novo ato eleitoral, a colega Fátima Matos despediu-se das suas 

funções na Secção Regional da Ordem dos Arquitetos no atual mandato e prosseguiu 

agradecendo o convite que lhe foi feito para integrar a Ordem dos Arquitetos e 

manifestou o seu orgulho por ter trabalhado com o Conselho Diretivo desta Secção 

Regional da Ordem dos Arquitetos e ter tido a oportunidade de conhecer todo o trabalho 

desenvolvido nos bastidores da Secção.---------------------------------------------------------- 

Convida todos os membros a votar nas próximas eleições e a participar mais ativamente 

no trabalho da Secção Regional da Ordem dos Arquitetos.------------------------------------ 

Agradeceu a participação a todos os presentes e passou a ler a ata minuta da 

Assembleia-------------------------------------------------------------------------------------------- 



Posteriormente procedeu-se a aprovação da ata minuta que foi aprovada por 

unanimidade, com 14 votos a favor, e deu por encerrado os trabalhos, de que se lavrou 

esta ata que vai ser assinada pela  Presidente da Mesa da Assembleia Regional, Fátima 

Matos, e por mim que a redigi---------------------------------------------------------------------- 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Mesa da Assembleia Regional do Alentejo 

Fátima Matos 

-------------------------------------------------------------------- 

Secretária da Mesa da Assembleia Regional do Alentejo 

Graça Faísca 

------------------------------------------------------------------- 
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